



Il marque son territoire à longueur de journée

Chien ou chat, il n'est agréable pour personne d'avoir un animal qui urine au milieu du salon ! Pourtant, vous énerver est la pire des choses à faire. L'idéal est de comprendre pourquoi il en est arrivé là, avant de trouver la solution !

Quand un animal qui était propre se met à uriner dans la maison, la première question est de savoir s'il n'y aurait pas un problème médical là-dessous. Ainsi, un chat qui a des cal-

poser ses excréments au pied de votre lit, sur un canapé, devant la porte d'entrée ou carrément sur la table s'il arrive à y grimper, le message est clair : il se prend pour un petit chef, no-

territoire, ne pensez pas que ce n'est pas bien grave (un coup de serpillière et le tour est joué), le problème est qu'un chien qui se croit le chef peut également décider un autre jour de vous sanctionner d'un coup de

dents s'il en a assez que vous remettiez son autorité en cause. C'est pourquoi ce type de comportement est à prendre très au sérieux. Consultez au plus vite un vétérinaire comportementaliste ou un éducateur canin, qui vous aideront à rétablir une vraie hiérarchie avant qu'un incident ne survienne.

chez les chats), mais parce qu'il estime que son territoire est gravement remis en question. Il cherche donc à montrer à l'intrus que c'est lui et lui seul qui habite en ces lieux. L'intrus peut être un nouveau venu (un adulte, un bébé, un autre animal) ou même un nouveau mobilier ! La preuve qu'il s'agit bien d'un marquage territorial, c'est que le chat urine en position debout, en envoyant un jet horizontal sur un mur ou un pied de meuble vertical. Plus il est stressé, plus il multiplie ses marquages (urine ou griffades, d'ailleurs). L'avis d'un comportementaliste est souvent utile. Ce dernier conseillera par exemple des phéromones apaisantes et, si le chat est vraiment trop stressé, une restriction territoriale de quelques jours est recommandée (le chat est alors laissé seul dans une seule pièce avec tout ce dont il a besoin), le temps que votre petit compagnon retrouve son calme. ■



Marcus Frongère

culs peut faire pipi hors de sa litière s'il souffre trop en urinant et pense que son problème vient de la litière. De même, un vieux chien qui urine sous lui a peut-être tout simplement un problème de prostate et le vérifier est un minimum. C'est pourquoi l'avis du vétérinaire s'impose...

Avec un chien

Si votre chien adulte (mâle ou femelle, peu importe) était propre, mais que depuis quelques temps il n'hésite plus à lever la patte, voire à

tamment parce que vous avez commis de grosses erreurs en matière d'éducation. Si ces « gâteries » vous attendent à votre retour, ne pensez pas qu'il a agi ainsi pour se venger. Un chien n'élabore pas ce type de stratégie ! S'il fait ses besoins en votre absence et toujours dans des endroits bien visibles, c'est pour montrer sa désapprobation de vous voir sortir de ce qu'il estime être « son territoire » sans lui demander « sa » permission. Tant qu'il marque ainsi son

Avec un chat

Quand un chat se met à marquer son territoire, ce n'est pas parce qu'il se prend pour le chef (il n'y a pas de notion de hiérarchie

L'urine, une vraie fiche signalétique !

Lorsqu'un chien urine, il sécrète des phéromones qui vont renseigner les autres chiens sur son identité : s'il s'agit d'un mâle ou d'une femelle, si cette dernière est en chasse ou pas, s'il s'agit d'une jeune encore non pubère, d'un dominant ou d'un dominé, etc. En outre, un chien dominant lève très haut la patte pour uriner et s'arrange pour coller ses excréments contre un arbre le plus possible en hauteur. Enfin, il gratte vigoureusement le sol pour l'imprégner de ses phéromones. Avec ces indices, les suivants sauront à qui ils ont affaire !